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世界“宁波帮·帮宁波”发展大会特别报道

昨日的大会现场，央视名嘴董倩对7位老中青三代“宁波帮”人士进
行现场访谈。7位嘉宾分别为香港浙江省同乡会联合会荣誉会长包陪庆，
中国科学院院士、浙江大学教授陈纯，甬商总会会长、银泰集团董事长
沈国军，创维集团有限公司董事局主席局主席、党委书记赖伟德，奥克斯
集团董事长郑坚江，宁波江丰电子材料股份有限公司董事长、总经理姚
力军，富邦控股集团（香港）有限公司董事长宋凌杰。

董倩的提问犀利而直接，7位嘉宾回答得诚恳而务实，大会现场掌声
不断。董倩在最后的总结陈词中，充满敬意地叹服说“宁波真棒”。

本报讯（记者 李臻）昨日，从世界“宁波帮·帮宁波”发展
大会上传来捷报，35个项目进行了集体签约，总投资额达
1528.9亿元。此外，还有18个项目在各地分会场签约，包括澳
大利亚中医特色小镇等重特大项目。大会期间共计签约53个
项目，金额2094.7亿元，总投资额再创历史新高。

会议期间还同时组织了100个招商项目以及产业政策和投
资政策的推介，其中招商项目估算总投资3000多亿元，产业政
策和投资政策涵盖了总体营商环境优化，以及先进制造业、集
成电路、工业技改、战略性新兴产业、服务业、外贸、“3315”人才
和团队等各个专项领域，对企业来甬投资、本地企业转型升级、
高端人才和团队来甬落户有较高的指导帮助作用。

世界“宁波帮·帮宁波”发展大会

签约53个项目
金额逾2000亿元

“读懂宁波，就会喜爱宁波。”郑栅洁在致
辞中说，宁波枕山面海、拥江揽湖，山的伟岸、
海的奔放、江的灵动、湖的沉稳，孕育了宁波
独特的地域文化，造就了宁波人独特的精神
气质，可以用4个“知”来概括宁波和宁波人。

第一个“知”，是知行合一。宁波是阳明
故里，在经世致用、知行合一的文化传统熏陶
下，宁波人做事专注认真、务实低调，在不同
行业领域取得了不同凡响的业绩。近代史
上，宁波人创造了100多个“中国第一”和“中
国之最”。现代以来，宁波更是涌现出一大批
院士专家、工商巨子、文化名人。特别是宁波
籍中国“两院”院士多达116名，居全国城市
首位。

第二个“知”，是知难而进。宁波人向海
而生、听涛而立，敢于弄潮、敢创大业。老一
辈“宁波帮”闯荡上海滩，创业香江畔，开启了

“宁波帮”的百年辉煌。改革开放后，宁波人
走遍千山万水、说尽千言万语、想尽千方百
计、尝遍千辛万苦，把小作坊变成了大企业，
把“宁波造”卖向了全世界，创造了民营经济
发展壮大的奇迹。当前虽然外部环境严峻复
杂，但许多宁波企业家说“越是形势困难，越
是企业发展的好时机”。这种乐观自信、不惧
艰险的精神，正是宁波人不断取得成功的秘
诀之一。

第三个“知”，是知书达礼。宁波文化底
蕴深厚，宁波人“耕读传家、诗书继世”，教育
子女不仅要掌握发家致富的本领，还要读书
修德、明理知义。“宁波帮”更是商行天下、义
行天下，时时处处展现出义利并举的品质和
风骨。宁波连续5次获得全国文明城市称号，
这样的城市全国仅6个。宁波，最美的风景不
是山水风光，而是生活在这座城市里的老百
姓。

第四个“知”，是知恩图报。“宁波帮”人士
虽在五湖四海打拼，但都拥有报效祖国、造福
桑梓的家国情怀。全国各地以人物冠名的医
院、教学楼、图书馆以及各类慈善公益基金，
很多就是“宁波帮”人士捐助的。这种家国情
怀深深影响着富起来的宁波人。近年来，一
大批宁波企业家到异地投资创业，带动当地
老百姓共同致富，普通市民也通过各种方式
奉献爱心、回馈社会，暖心的故事数不胜数。
在最新发布的第五届“中国城市公益慈善指
数”中，宁波排名全国第八、浙江第一。

世界“宁波帮·帮宁波”
发展大会昨日举行

群贤毕至，高朋满
座。昨日上午9时，世界
“宁波帮·帮宁波”发展
大会在宁波文化广场
保利大剧院举行，700
余位来自海内外的宁
波籍乡贤和帮宁波人
士如约赴会、隆重出
席，为宁波经济社会的
高质量发展献计献策。

本次大会由开幕
致辞、代表人士发言、
祝福短片、嘉宾访谈、
改革40周年时代甬商
人物发布授牌、项目签
约、宣言发布等环节组
成。

“看好宁波有理
由，选择宁波有未来！”
在开幕致辞中，浙江省
委副书记、宁波市委书
记 郑 栅 洁 用 4 个
“知”——知行合一、知
难而进、知书达理、知
恩图报为宁波和宁波
人“画像”，并通过5个
小故事，围绕产业、开
放、地利、爱才和效率
五个关键词，讲述宁波
的优势和前景，为宁波
“吆喝”。

郑栅洁在致辞中
表示，读懂宁波，就会
喜爱宁波，选择宁波，
就是选择未来，希望广
大“宁波帮”和帮宁波
人士当好振兴宁波的
主力、建言宁波的诤友
和推介宁波的大使，进
一步汇聚起振兴宁波
的强大力量，谱写高质
量发展的宁波篇章。

“选择宁波，就是选择未来。”郑栅洁在致辞中通过5个故事讲
述了宁波的优势和前景，为宁波“吆喝”。一个故事，一个关键词，5
个故事串联起来就是：“看好宁波有理由，选择宁波有未来！”。

第一个故事的关键词是“产业”。来自中国台湾的敏实集团
扎根宁波20多年，近期又作出增投宁波11亿美元的决策。大连
理工大学来甬推动校地合作，说打动他们的除了真情实意，还有
宁波扎实的产业基础、浓厚的创新氛围。宁波是首个“中国制造
2025”试点示范城市和国家自主创新示范区，拥有8个千亿级产
业集群，去年工业总产值突破2万亿元。特别是不少企业几十年
只做一件事，把企业做成细分行业的全国第一、全球第一。宁波
将积极建设创新大平台、产业大平台，全力打造2个万亿级、4个
五千亿级、6个千亿级现代产业集群，使宁波成为我国参与国际
制造业竞争的战略高地。

第二个故事是关于“开放”。在刚过去的“双11”中，宁波海
关共接收跨境电商进口单量773万单，货值14.5亿元，居全国之
首。改革开放以来，宁波积极融入经济全球化，去年口岸和自营
进出口总额分别超过2000亿美元和1000亿美元；宁波舟山港货
物吞吐量达10.1亿吨，集装箱吞吐量达2461万标箱，分居全球
第一和第四。宁波将继续推进大开放、构建大通道、发展大港
航，努力把宁波打造成“一带一路”的枢纽城市。

第三个故事中关键词是“地利”。1999年，吉利与宁波牵手
结缘，现已在甬建立全球研发中心和5个生产基地，年产值达
670亿元。吉利把宁波作为大本营，正是看中宁波背靠长三角、
面向全世界的区位优势。许多企业也是基于这一点而投资宁
波。宁波将加快推进沪嘉甬铁路建设，两城时间缩短到50分钟
以内，积极谋划沪甬城际铁路建设，早日实现沪甬同城化发展。

第四个是关于“爱才”的故事。宁波多年来不断完善升级人
才政策，今年又给高层次人才派发“服务大礼包”。一位宁波大
学老师日前写信致谢，连呼“没想到”。把没想到的做到位，把有
缺位的做完美，这是宁波尊重、礼敬人才的一贯态度。今年上半
年，宁波人才净流入率达6.9%、增幅达7.4%，分别居全国城市第
六和第二。宁波将继续推进人才生态最优市建设，让宁波成为
创业之城、圆梦之城。

第五个故事的关键词是“效率”。今年年初，美国的杨荣贵
教授决定把辐射制冷超材料技术放在宁波产业化，之后不到1个
月，项目就注册落地。杨教授感慨“宁波的办事效率太高了，这
是高铁之外的另一种中国速度”。前不久，宁波对照世界银行标
准、对标先进城市做法，推出了打造一流营商环境的80条举措，
就是要实现更高的政务效率、打造更优的营商环境。 记者 房伟
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董倩提问犀利，嘉宾回答诚恳

老中青三代“宁波帮”
接力帮宁波

选择宁波，就是选择未来
用5个故事为宁波“吆喝”

甬商峰会暨甬商总会
年会昨召开

本报讯（记者 黎莉）昨天下午，甬商峰会暨甬商总会2018
年会在宁波香格里拉大酒店举行。会上，浙江省委副书记、宁波
市委书记郑栅洁和多位甬商代表一起为甬商实业有限公司和甬
商发展基金揭牌。宁波市委副书记、市长裘东耀发表讲话。

大会以“甬”立潮头、合力兴甬为主题。裘东耀在发言中指
出：甬商始终是宁波改革发展的重要力量，也是创业创新的排
头兵，更是造福桑梓的领头羊。在新时期背景下，他希望甬商
能主动融入家乡建设，为宁波高质量发展再立新功。

甬商总会会长、银泰集团董事长沈国军在发言中表示：甬商
总会成立一年来，在各方支持下做了一些富有成效的工作。接下
来，除了进一步扩大“甬商朋友圈”，为宁波的招商引资工作打好
人文基础外，他号召各位甬商带领企业释放出更多创造力，积极
求变进取，努力做大做强，不断攀登甬商发展的新高峰。

世界“宁波帮·帮宁波”发展大会昨天在宁波文化广场保利大剧院举行。
记者 崔引 摄

董倩：还能为宁波做些什么？
包陪庆：持续不断地为宁波培养人才。

第一位接受访谈的是香港浙江省同乡会联合会荣誉会长包陪庆女
士。

董倩问：第一次回家乡是什么感受？
“1982年，我第一次回宁波，非常激动，我们去了北仑港，当时我的父

亲包玉刚就非常看好北仑港。”包陪庆深情地回忆起往事。
董倩又问：这一次来宁波，看到了什么变化？
包陪庆回答说：“东部新城的发展真的是很快，我这次带了先生来，

我之前没有常带他回老家，他惊叹说‘这个是宁波吗？35年前宁波是这
个样子吗？’从他的角度可以看出，宁波的变化真是大。”

“刚才说您父亲为宁波做了很多，那么您还能为宁波做些什么？”董
倩在“还能”二字上顿了下音强调。

“我想我可以在教育和文化交流上，在下一代人才培养上，做一点点
贡献。”包陪庆回答。

董倩满怀敬意地和包陪庆确认：“老一辈的企业家就是不一样，他们
有足够的耐心。当年老包家为宁波建了一所宁波大学，老包家以后还要
为宁波持续不断培养更多配得上宁波的人才。我的理解对吗？”

“对！”包女士回答得掷地有声。

董倩：怎样利用手里资源为宁波“贴金”？
沈国军：搭建全球甬商平台，为全球甬商做点事。

在采访甬商总会会长、银泰集团董事长沈国军时，董倩先从沈国军
小时候的艰难经历聊起。

“您小时候有那么艰难的经历，真的很不容易，向您表示敬意。”接
着，董倩话锋一转问道，“今天您已经成就了很多，您的存在是给宁波‘长
脸’的，这个时候您怎么利用手里的资源反过来为宁波‘贴金’？”

沈国军回答：“去年在宁波市委市政府的支持下，我们搭建了全球甬
商总会，我很荣幸地被选为首任会长。未来，我在这个岗位上，多多为全
球甬商做点事，希望全球甬商总会成为甬商交流的场所、互动的平台。”

董倩：为何强调把公民做好？
郑坚江：这是一种社会责任，是老一辈“宁波帮”对我的影响。

“您的企业一直在宁波成长壮大，未来有没有想过离开宁波？您说
这辈子就两个目标：做好企业、做好公民。为什么强调做好公民？”在采
访奥克斯集团董事长郑坚江时，董倩的问题更是直截了当。

“未来不会离开宁波！”郑坚江用带着浓浓宁波口音的普通话干脆利
落地回答，“因为宁波的土壤、宁波的基因培养了我，一路走来，这么多的
朋友、亲人、领导都在宁波，我也叶落归根，永远待在这里。”

至于为何强调做好公民，郑坚江说：“这是一种社会责任，是我的亲
人，是包玉刚、李达三、邵逸夫等老一辈‘宁波帮’对我的影响。现在有这
么多全球的‘宁波帮’走在一起帮宁波，我更应该为宁波人感到骄傲，更
应该承担起这个责任。”

董倩：没吃过苦的人怎么往前走？
宋凌杰：我们要传承“宁波帮”精神以弥补自身所缺。

富邦控股集团（香港）有限公司董事长宋凌杰今年29岁，是受访嘉宾
中最年轻的一位。董倩问：“你跟别人不一样的地方在于没吃过苦，没吃
过苦的人怎么往前走？你是富二代，是吃着糖长大的，你知道你的前途
应该在哪里？”

宋凌杰显然没想到会如此“刁难”，他尴尬地停顿了下，然后充满诚
意地说：“我缺少这种吃苦的经历，我们这一代青年‘宁波帮’也缺少这种
吃苦的经历，所以我们要学习老一辈‘宁波帮’的精神和事迹来弥补自身
所缺。”宋凌杰的回答让董倩连连点头。

“我有个建议不知是否可以说？”宋凌杰向董倩征询，在得到同意后，
宋凌杰说，“我建议设立海外青年‘宁波帮’平台，通过这个平台进行创业
创新互动，让更多年轻的海外‘宁波帮’回到家乡，团结在宁波周围，为宁
波的发展作贡献。” 记者 李臻


